



## Llegó el ultimátum

La Junta Militar de Chile nació directamente de la intervención diplomática, económica, logística y técnica de EE.UU. Sin ella, los generales y almirantes facciosos, traidores a su patria, no habrían logrado doblegar al pueblo chileno, ni a los oficiales, suboficiales y soldados leales y conscientes de su deber.

Ensoberbecidos por una victoria que no era suya, los generales y almirantes de la infamia intentaron actuar por cuenta propia y desobedecer las órdenes de sus amos de Washington.

Es la vieja historia del pelele que pretende rebelarse contra su ventrílocuo.

En un comunicado de sólo dos párrafos, el "patrón" puso en su lugar a los títeres chilenos de uniforme. ►

El retiro del embajador Landau causó, en primer lugar, el quiebre de la Junta, cuyas divergencias internas ya eran públicas.

A la reunión que - después de premiosas y estériles gestiones diplomáticas - se efectuó el 29 de Junio en la noche, no asistieron Merino ni Leigh.

(La excusa oficial, en ambos casos, fueron sus "estados gripales"...)

Esta reunión extraordinaria de "análisis de la situación interna y externa del país"

fue calificada de "importante" por los voceros de la Junta, pero creemos que sería más apropiado describirla como "significativa" de la desorientación y desamparo del régimen. Porque a ella fueron convocados por Pinochet:

Mendoza por Carabineros; el vicealmirante Arturo Troncoso por la Marina; el general Nicanor Díaz Estrada por la FACH. Todo el cuerpo de generales y almirantes. Todo el gabinete. Y, además, subsecretarios de diversas carteras ministeriales.

Oficialmente se informó que en esta sesión fue tratado el tema del "llamado" de Landau y

El embajador George W. Landau ha sido llamado desde Santiago para consulta con funcionarios de los Departamentos de Estado y Justicia en relación con la investigación del asesinato Letelier-Moffit. Las autoridades chilenas no han respondido a importantes solicitudes del Departamento de Justicia, pendientes por algún tiempo.

La presencia del embajador de los Estados Unidos también nos dará una oportunidad para revisar la situación actual de los derechos humanos en Chile y aspectos relacionados con esta materia.

(Declaración de un vocero oficial del Departamento de Estado. 23 Junio 1978)

sus repercusiones en la investigación sobre la muerte de Orlando Letelier.

Lo que en buen romance significa que Estados Unidos amenaza romper sus relaciones diplomáticas con Chile si la Junta Militar no pone a su disposición, para interrogarlos y juzgarlos, a los tres oficiales acusados de ordenar, financiar, organizar e incluso participar en la ejecución del crimen, según todas las investigaciones y declaraciones obtenidas en EE. UU. y en Chile.

Estos oficiales son: un general, un teniente coronel y un capitán del Ejército de Chile. (Manuel Contreras, Pedro Espinoza y Armando Fernández Larros). (Ver CONTACTO 25).

Los tres oficiales pertenecían a la DINA, que estaba bajo la dirección y mando exclusivos de Pinochet, que, además, es con cuñado de Manuel Contreras.

De consiguiente, la prosecución de las diligencias judiciales norteamericanas probará, en primer lugar, que tres oficiales chilenos han participado en un doble asesinato de tipo terrorista y en territorio extranjero.

Y, en segundo lugar, que el propio "Presidente" y Comandante en Jefe del Ejército de Chile organizó y financió ese crimen.

La Junta Militar, tal como hoy está constituida, no puede esperar los resultados finales de sus "errores", a pesar de la ciega obstinación de Pinochet, del grupo de oficiales que lo siguen y de los fanáticos "nacionalistas" que llegaron al extremo de quemar públicamente la bandera de Estados Unidos. Y que no fueron detenidos.

La ruptura de relaciones haría imposible la continuidad del régimen, por motivos de orden político, económico y estratégico que todos conocemos.

La sola "retención" de ciertas entregas de material de guerra en San Francisco causó gran alarma en los Altos Mandos, afectados recientemente por medidas similares en Gran Bretaña y (lo que es aun peor, porque constituye una abierta amenaza) por Argentina, que se negó incluso a proveer los trépanos de perforación petrolera al clasificarlos como "material estratégico."

La entrega de los tres oficiales (segunda alternativa) para ser careados con sus cómplices en EE. UU. (Townley, los cubanos anticastristas, etc) y confrontados con los elementos probatorios que posee el FBI, la CIA y los servicios yanquis de inteligencia, producirá una cadena imprevisible de reacciones, comenzando por la comprobación de culpabilidad de Pinochet y de muchos altos oficiales, funcionarios y diplomáticos del régimen. Pero, además, el acto de aceptar que tres militares chilenos sean enviados a otro país significa una "afrenta" para todas las Fuerzas Armadas y en especial para el Ejército -según opinión de un coronel- y un reconocimiento de la incapacidad o corrupción de los Tribunales Militares. Todo lo cual -agrega- trastornará la unidad y la disciplina de las FF. AA. Desde ese momento, "cualquier cosa puede ocurrir..."

REPORTAJE ESPECIAL

Por Malú Sierra

HOY, 19 AL 25 DE ABRIL DE 1978

Radiografía de un "REPORTAJE" sobre LA CLASE MEDIA



-Es una clase que está quebrada ahora. Viviendo sólo a nivel de subsistencia. No hay dinero para recreación, para lectura, para comprar nada que le dé otra fisonomía al hogar. Tampoco para comprar ropa. Y lo peor es que toda la educación va guiada a más consumo. Nadie orienta y educa a la sobriedad. Aunque fuera por solidaridad. En la clase media no hay solidaridad, como en el pueblo. Está compuesta por gente-ista. Yo diría que son más felices los pobres que las clases medias, porque el pobre no entra en la competencia.

Son los empleados públicos, los cientos de miles de empleados particulares, los profesores, los oficiales medios de las Fuerzas Armadas, el pequeño comerciante, los profesionales que trabajan empleados, los jubilados. Es decir, la gran mayoría del país, que hoy "se nivela para abajo" y se va corriendo -con horror- a la clase que la sigue, sin tener de dónde agarrarse.

"Se nivela para abajo". Esa frase, de una entrevistada, resume lo que la clase media define como su situación actual.

Para conocer más directamente la situación de cualquier empleado fiscal recomienda irse a dar una vuelta a la hora de la colación al propio Ministerio de Hacienda. "En verano la cosa no es tan difícil, porque hay tomates. Y se hacen su pan con tomates y siquiera tienen. Pero en invierno es doloroso, porque algunos no tienen cómo engañar las tripas. Y como tienen orgullo -que yo considero torpe-, hay muchos empleados públicos que para dar la impresión de que salen a colación dan una vuelta en la plaza y luego regresan", cuenta.

A medida que la crisis económica y social producida en Chile por la dictadura y por los capitalistas que de ella han lucrado iba haciéndose indisimulable e inocultable, los órganos de prensa de la burguesía comenzaron a "descubrir" la miseria del pueblo y a demostrar su "preocupación" por ella.

La revista HOY -al servicio incondicional de Frei, de la derecha democristiana y de sus "socios" internos y externos- revela en cada una de sus ediciones la estrategia política y publicitaria de esos grupos económicos, claramente encaminada a conservar sus posiciones después del derrumbe de la dictadura.



El paseo Ahumada: escenario, muchas veces, de la distracción de los estómagos vacíos

Políticamente, juega un papel primordial la captación y retención de las clases medias que abarcan (teóricamente) un amplísimo espectro que va desde el modesto artesano o ascensorista "de cuello y corbata" hasta el industrial, el profesional... y el gran empresario.

Intentando mantener artificialmente unida a esta "gran mayoría del país" (como asevera halagadoramente la crónica adjunta) la burguesía finge asumir la defensa de estos "desfavorecidos" e impedir

"que se vayan corriendo - CON HORROR - a la clase que les sigue..." (Es decir, que adquieran conciencia de su condición de explotados e identifiquen a sus explotadores...)

Con la mayor sutileza de que es capaz (lo que no es mucho decir...) la "ingenua" periodista establece una diferencia con los demás explotados al escribir que "son más felices los pobres que las clases medias", aunque la misma crónica muestre a los funcionarios públicos con los estómagos vacíos. Con cierto negro humor podríamos deducir que los estómagos-vacíos/obreros son más felices que los estómagos-vacíos/funcionarios. Pero que éstos son mucho más ricos. Un consuelo.

Económicamente, la estrategia publicitaria de estos señores tiene un objetivo clarísimo: cargar sobre los hombros de la Junta Militar toda la política expoliadora, explotadora y entreguista del régimen.

Fiscales

Pedro L., 59, casado, nueve hijos, jubiló hace cuatro años en una institución semifiscal con grado 27 de la Escala Unica. Con 40 años de servicio recibe hoy un sueldo de mil 831 pesos. Para que no se lo coman los descuentos hace que su mujer saque religiosamente el 50 por ciento de la pensión acudiendo al recurso de la retención judicial. Así no le pueden sacar más que el otro 50 por ciento para salud, remedios o pago de préstamos de auxilio.

Seis de los nueve hijos viven en la casa y estudian en el colegio. Los mayores, ya casados, ayudan con los libros, cuadernos y uniformes. Pero también hay que comer y con esa plata hay que ser artista.

El está dispuesto a hacer lo que sea. Pololitos de electricidad, que algo sabe. Todos los días sale a buscar trabajo y llega con la desilusión de vuelta. Incluso estuvo en el Empleo Mínimo, pero alcanzó a durar cuatro meses. Hasta que se dieron cuenta que recibía jubilación y lo cortaron. "Yo me emplearía de portero, de auxiliar, de lo que sea" dice, mientras se le quiebra la voz en un sollozo. Nunca ha hablado de estas cosas con nadie. Menos con los amigos.

Y, de consiguiente, liberar de culpas y responsabilidades a los capitalistas que durante los cinco años han acumulado la más fabulosa riqueza de que en Chile haya memoria, gracias a la Junta y a sus aparatos represivos.

De este largo "reportaje" hemos extraído algunos párrafos harto representativos de este género de periodismo dirigido hacia un objetivo preciso y muy concreto, usando a una mujer que sirve mejor que un hombre para "cubrir" esta mercadería averiada, ya que inocentemente es capaz de escribir frases tan gramaticalmente descoyuntadas, deliciosamente anticuadas y atronadoramente siúticas:

Particulares

Federico Mujica, presidente nacional de la Confederación de Empleados Particulares, afirma que el sueldo promedio de sus empleados particulares fluctúa alrededor de los tres mil 500 pesos. Mientras que un muestreo sobre costo de vida mensual de una familia de empleado particular, integrada por cuatro personas, y realizado por la Cepch, en enero de 1978, revela que solamente en la canasta de alimentos se gastan dos mil 727 pesos. No se incluyeron fideos, café, manteca, limones, conservas, pescado, mariscos, queso, jamón, vino, licor ni bebidas. Sumando el vestuario y menaje, el arriendo, la salud, los artículos de aseo y la movilización, los gastos mínimos suman seis mil 514 pesos. El déficit mensual para enero era de dos mil 634 pesos, considerando, además del sueldo, las tres cargas familiares y la asignación de colación y de locomoción.

¡OREMOS, HIJA MIA..!

Pero también algo muy bueno. "No hay mal que..." Y es el resurgimiento espiritual que les ha llegado a ellos al igual que a otras parejas, con quienes han formado pequeñas comunidades para orar y compartir experiencias: "Eso nos ha ayudado mucho", dice ella.

Un ferviente llamado a la oración y al olvido de las "aspiraciones desmedidas" (dar algún alimento a esos estómagos vacíos, por ejemplo) son recursos utilísimos para conservar intactos los grandes capitales acumulados durante la "crisis"...

NO SOLO DE PAN...

Yo creo que es muy meritorio y digno de felicitación que tengan aspiraciones, pero éstas no tienen que ser desmedidas. Que sean proporcionadas a sus recursos y a sus posibilidades. Que no crean que el mundo se va a acabar. Que vean su trascendencia en los hijos, su trascendencia en la sociedad y que se den cuenta que en el mundo estamos de paso. De repente nos estamos tropezando con cosas que no son las fundamentales. Cada uno debe pensar en buscar su propia fuente de felicidad. En el hogar, en la pareja. El tesoro está en la casa. Que la pareja fueran novios siempre.

"Que la pareja fueran novios siempre."



¡Dios me la guarde, m'hija!